Les fayes 1

Château-Chalon est connu pour sa soirée « fayes » qui se déroule tous les ans le soir de Noël. Michel Maigrot a toujours connu cette tradition qu'il nous commente dans ce petit texte.



À Château-Chalon, on a la soirée 'fayes'. Ça se passe le soir de Noël. Moi, j'ai toujours fait ça, mon père aussi. Je ne peux pas vous dire à quoi ça correspond 2

Une faye, c'est un morceau de bois, de soixante à soixante-dix centimètres, en tilleul, qu'on fend en lamelles, et qu'on fait sécher 3. Le soir de Noël, un grand feu est allumé à l'entrée du village, vers le belvédère, et les gens viennent. Avant, on apportait les fayes qu'on avait préparées nous-mêmes, maintenant c'est le foyer rural qui les fournit. Il n'y a jamais eu autant de monde que cette année (environ cent trente personnes).







Chacun prend une faye, allume un bout et la fait tourner, jusqu'à ce qu'il ne reste qu'un morceau de vingt à trente centimètres.

Ensuite, les gens jettent le morceau restant dans le précipice.

Au début, on était le seul village à le faire, puis ça s'est étendu. C'est nous qui donnons le départ, en allumant le feu à vingt heures, puis les autres villages voient le feu- Domblans, Menétru, Bréry -, allument et tournent. Voiteur le fait aussi, mais on ne le voit pas, Nevy, c'est huit jours avant.

Même pendant la guerre, alors que c'était interdit, on a toujours continué à tourner nos fayes!

Le rite dure d'une heure à une heure et demie. Ensuite, on boit le vin chaud.

D'après le témoignage de Michel Maigrot Château-Chalon Janvier 2018

¹ Entretien réalisé par Claudel Guyennot (Association BRES). Texte rédigé d'après les propos de M. Maigrot et retravaillé par le comité de lecture de la CCBHS.

^{2 «} Le 25 décembre à la nuit tombée, les habitants de ce petit village jurassien se retrouvent autour d'un grand bûcher. Chacun y plonge sa faye pour l'enflammer, puis la fait tourner rapidement à bout de bras de manière à produire des cercles dans la nuit. Cette tradition semble remonter aux Celtes qui la pratiquaient le jour du solstice d'hiver et fêtaient ainsi le retour du soleil (augmentation de la durée du jour) ». L'extrait et les photos sont empruntés à : https://fabuc.wordpress.com/2007/12/26/19/

^{3 «} Le mot « faye » vient du latin « facula », signifiant « petite torche », mais aussi « petite tache très brillante à la surface du soleil ». Il s'agit d'une longue tige de tilleul d'environ 60 cm, fendue de multiples fois sur les 2/3 de sa longueur. Sa préparation débute un an à l'avance car le bois doit être très sec afin de s'embraser vite et facilement et de se consumer lentement » (http://www.leprogres.fr/jura-39-edition-bresse/2017/12/21/des-dizaines-de-soleils-dans-le-ciel-de-la-haute-seille). Le tilleul s'enflamme plus vite et produit une flamme plus brillante.